

CIMETIÈRE DE WESTHOFFEN

Campagne de nettoyage et de recensement photographique des stèles anciennes

Par Claude-Alexis GRAS - Membre du Cercle de Généalogie juive



Le cimetière de Westhoffen fut créé au milieu du XVI^e siècle, vraisemblablement après la fermeture de celui de Dangolsheim, d'où les Juifs venaient d'être expulsés. La ville de Westhoffen (*le Staedtel*) était close de remparts qui existent aujourd'hui encore. Cette ville fortifiée était entourée de faubourgs et de jardins, l'ensemble définissant une zone délimitée par un fossé. C'est dans l'un de ces jardins, adossé au fossé, que fut fondé le cimetière. Dès le XVII^e siècle et au cours des siècles suivants, le cimetière fut agrandi à de nombreuses reprises par l'achat de parcelles contiguës. Outre ceux de Westhoffen, les Juifs de plusieurs communautés voisines, comme Balbronn ou Traenheim, y furent inhumés. Au cours du XIX^e siècle, la Communauté fit l'acquisition du segment de fossé contre lequel le cimetière s'était développé : c'est cette parcelle qui constitue la partie moderne du cimetière et dans laquelle on procède aux inhumations depuis le dernier quart du XIX^e siècle.



Une stèle du cimetière avant et après nettoyage

La partie ancienne du cimetière, qui fut donc utilisée du XVI^e au XIX^e siècle, a été largement détruite durant la Seconde Guerre mondiale, donnant à cette zone son aspect actuel presque entièrement vide de stèles. Quelques-unes d'entre elles sont cependant encore en place, debout ou couchées dans l'herbe. D'autres stèles encore, entièrement ou partiellement conservées mais provenant toutes de cette partie ancienne, ont été rassemblées et adossées au mur d'enceinte du cimetière.

C'est une opération de nettoyage de ces quelques dizaines de stèles qui a été entreprise. Une fois débarrassées des mousses et lichens, les inscriptions sont photographiées. Leur lecture et leur confrontation aux archives permettront d'identifier les défunts et ainsi de perpétuer et honorer leur mémoire. Il s'agit aussi de mettre en lumière, de rendre plus manifestes les traces matérielles d'une communauté qui fut l'une des plus importantes d'Alsace. ■